

# Taninges

## (Haute-Savoie)

Le jacquemart de Taninges diffère des autres jacquemarts, car il n'est pas associé à une horloge ni à une sonnerie quelconque.

La diversité étant l'attrait de notre culture, un petit détour en vaut la peine !

LE MESSENGER - Faucigny  
Jeudi 17 juin 2010

VALLEE DU GIFFRE

27

TANINGES

## Pourquoi les habitants s'appellent des Jacquemards ?

Au XIX<sup>e</sup> siècle, les habitants de Taninges sont encore appelés des Taingeois. En 1924, Louis Forestier, instituteur à Taninges, écrit la légende du Jacquemard faisant de lui un héros.

Voici ce que l'on peut trouver dans sa monographie de Taninges et du Praz de Lys : au XIV<sup>e</sup> siècle, sous le règne de Charles 1<sup>er</sup> (1468-1490), il existait dans une maison isolée à proximité de Taninges, au lieu-dit "Les Vouavres", une petite fonderie de poids qu'exploitait un enfant du pays nommé Jacques Montant. Pour distinguer les nombreuses familles du même nom, chacune d'elles avait un sobriquet provenant

soit du lieu de leur habitation, soit de la profession exercée. Le Jacques Montant en question fondait essentiellement les "marcs" qui étaient à cette époque l'unité de poids la plus courante dans la région. Ce fut de cette pratique que lui vint le surnom de "Jacques le Marc", puis par la suite simplifié en "Jacquemard".

En 1355, le Faucigny, jusqu'alors indépendant, passe sous la domination des Ducs de Savoie. Dès lors, il dut fournir des hommes aux armées de leurs nouveaux maîtres, de l'argent pour leur entretien et la part du Seigneur sur leurs récoltes. Au cours des années, le mécontentement ne fit que croître



Depuis que Jacquemard est devenu le père de la patrie communale les habitants de Taninges se plaisent à dire, avec orgueil : « On est louz' enfants de Jacquemard ! »

et ce fut la révolte de tous les paysans de la vallée du Giffre dont Taninges était alors le centre principal. Vers 1470, Jacques Montant, dit "Jacquemard", prit la tête de cette insurrection

et n'hésita pas à affronter les troupes duciales auxquelles il infligea une sanglante défaite entre Cluses et Scionzier, au lieu-dit "La Tête de Mussel". Craignant une révolte générale de tout le Faucigny, qui risquait aussi de s'étendre à d'autres provinces, le Duc de Savoie préféra composer et engager des pourparlers avec les insurgés afin de les amener à la raison en leur faisant d'avantageuses promesses. A cet effet, les chefs du soulèvement furent convoqués au château de Bonne-sur-Ménoge pour prendre en commun des décisions définitives en vue d'établir une paix durable. Confiante à la parole de leur suzerain, une délégation conduite par "Jacquemard" se rendit à

l'appel. Dès qu'ils eurent franchi les grilles du château, ces hommes furent appréhendés et sans autre forme de jugement, pendus haut et court à la potence du Crêt, bien exposés à la vue de tous les manants. Jacquemard et Jean Gay, quant à eux, eurent la tête tranchée sur le billot. C'est depuis cette époque que les habitants de Taninges, très fiers de leur héros, s'appellent les "Jacquemards".

Près de quatre siècles plus tard, vers 1820, une statue de bois fut commandée à un artisan de Sixt, qui lui fut payée deux boisseaux de blé, représentant "Jacquemard" vêtu dans la tradition de l'époque, dans son costume à épaulettes, chapeau gansé et bottes de cuir.

GDD

## Le baptême, une tradition célébrée lundi 21 juin

Il est à Taninges, une tradition ancestrale que l'office de tourisme et la municipalité tiennent à perpétuer : il s'agit du "Baptême Jacquemard" Lundi 21 juin, jour de la fête de la musique, les habitants de Taninges sont conviés à se rassembler sur la place du village pour assister au "Baptême Jacquemard", qui consiste à accueillir officiellement des personnes qui ne sont pas de Taninges, mais qui vivent dans la commune depuis plus d'un an. La cérémonie aura lieu au pied des escaliers de la Montée du Char. À 19 heures, Jacquemard arrivera sur la



C'est Jacquemard qui accueille symboliquement les nouveaux habitants.

place du village, fièrement installé sur une calèche, prêt à accueillir les nouveaux venus. Un tour de ville sera alors organisé, avec Jacquemard ouvrant la marche, suivi de la batterie fanfare, de la philharmonie, des futurs baptisés, du maire, des membres du conseil municipal et de la population Jacquemarde.

À leur retour, le maire, lira à haute voix des quatrains résumant le parcours des nouveaux venus, qui seront ensuite invités à embrasser Jacquemard, après avoir reçu leur certificat de baptême. Ils deviendront ainsi Jacquemards à part entière.

G.D.D

## Extrait de la chanson de Jacquemard écrite en 1911



Viv' Taninges et les Jacquemards,

En Savoie dans le pays du Faucigny,  
Il existe un joli pays ;

C'est Taninges avec son beau Marcel  
Un lieu de rêve, très épatant,  
Où il n'y a que de brav' gens  
Qui savent s'amuser bien gentiment.

Les femmes y sont très élégantes,  
Et les bell'mères sont toutes charmantes.

C'est Taninges si joli,  
Doit nous sommes tous fiers,  
C'est un vraiment un chic pays !

Belles montagnes, belles rivières,  
C'est Taninges notre cité,  
Tous joyeux de l'habiter  
Car not' devise c'est la gaieté  
Mais aussi la fraternité !  
Au d'sus d'tout sera Jacquemard  
Pour nous tous c'est notre idole  
Il est en bois, mais blague à part,  
Du bon tire il est l'symbole  
Car chez nous y'a de brav' cœurs,  
Gais lurons au franc regard  
Aussi chantons tous bien choeur :  
Viv' Taninges et les Jacquemards !

## C'était juste après la guerre...

Cette tradition du baptême est née dans les années d'après la Seconde Guerre mondiale. Elle a été mise en place par le comité des Fêtes de l'époque, constitué par la musique, les pompiers et la mairie.

Cette cérémonie se déroulait le lundi suivant la Saint Jean. Une procession était organisée, le Jacquemard en tête, encadré de deux pompiers portant un chapeau semblable à ceux des gardes britanniques, un tablier de cuir et une hache. Les pompiers sortent le Jacquemard depuis 1886.

La cérémonie se déroulait sur la place du marché, le chef de la musique appelait les



Les nouveaux habitants devaient embrasser Jacquemard.

baptisés qui devaient embrasser Jacquemard. Par cet acte, ils devenaient Jacquemards.

Dans les années 1950, le baptême était une grande manifestation. Un repas au restaurant était organisé, rassemblant tous les baptisés. A la fin des années 1960, le baptême va tomber dans l'oubli. Il sera remis au goût du jour en 1979 par le comité des fêtes de l'époque, présidé par Jean-Paul Dubourgel, avec quelques modifications.

Jacquemard ne sort que pour le baptême Jacquemard ou pour de très grandes occasions. Le reste de l'année, il est gardé par les pompiers, au centre de secours.

Articles parus dans Le Messager du 17 juin 2010

**Au début du 15<sup>e</sup> Siècle, sous le règne de Charles 1<sup>er</sup> (1468-1490), il existait une maison isolée, à proximité de Taninges, au lieu-dit "Les Vouavres", une petite fonderie de poids en fonte qu'exploitait un enfant du pays nommé Jacques Montant.**

**Pour distinguer les nombreuses familles du même nom, chacune d'elles avait un sobriquet provenant soit du lieu de leur habitation, soit de la profession exercée.**

**Le Jacques Montant en question fondait essentiellement les "Marcs" qui étaient, à cette époque, l'unité de poids la plus courante dans la région. Ce fut de cette pratique que lui vint le surnom de "Jacques le Marc" puis par la suite simplifié en "Jacquemard".**

**Son nom serait, comme tant d'autres, aujourd'hui totalement oublié, s'il ne se fût pas rendu célèbre par ses actions de courage.**

**En 1355, Le Faucigny, jusqu'alors indépendant passa sous la domination des Ducs de Savoie. Dès lors, il dut fournir aux armées de leurs nouveaux maîtres, de l'argent pour leur entretien et la part du Seigneur sur leurs récoltes. Au cours des années, le mécontentement ne fit que croître et ce fut la révolte de tous les paysans de la Vallée du Giffre dont Taninges était alors le centre principal.**

**Jacques Montant, dit "Jacquemard", prit la tête de cette insurrection et n'hésita pas à affronter les troupes ducales auxquelles il infligea une sanglante défaite entre Cluses et Scionzier, au lieu-dit "La Tête de Mussel", vers 1470.**

**Craignant une révolte générale de tout le Faucigny, qui risquait aussi de s'étendre à d'autres provinces, le Duc de Savoie préféra composer et engager des pourparlers avec les insurgés afin de les amener à la raison en leur faisant d'avantageuses promesses.**

**A cet effet, les chefs du soulèvement furent convoqués au château de Bonne sur Ménoge pour prendre en commun des décisions définitives en vue d'établir une paix durable. Confiante à la parole de leur suzerain, une délégation conduite par "Jacquemard" se rendit à l'appel. Dès qu'ils eurent franchi les grilles du château, ces hommes furent appréhendés et sans autre forme de jugement, pendus haut et court, bien exposés à la vue de tous les manants.**

**C'est depuis cette époque que les habitants de Taninges, très fiers de leur héros, furent appelés les "Jacquemards".**

**Près de quatre siècles plus tard, vers 1820, une statue de bois fut commandée à un artisan de SIXT, qui lui fut payée deux boisseaux de blé, représentant "Jacquemard vêtu dans la tradition de l'époque, dans son costume à épaulettes, chapeau gansé et bottes de cuir.**

**Chaque année, le lendemain de la Saint Jean, patron de la Paroisse, il fait son tour de ville et c'est à ses pieds que sont "intronisés" enfants de Taninges, les nouveaux habitants de notre petite cité.**

**Les habitants actuels tiennent toujours à ce qu'on les appelle les "Jacquemartds" et surtout pas les "Tanningeois".**



Photos du début du XXème siècle





*Gérard Guilbaud*

**Merci à l'association A.R.C.A.D.E. – Espace Jacquem'Arts  
Merci à Madame Gracienne Estaing, journaliste  
Merci à Monsieur Julien Mulatier pour la photo du jacquemart et sa disponibilité  
A.R.C.A.D.E. – Espace Jacquem'Arts  
9 rue des Arcades  
74440 Taninges**

**Tél : 04 50 89 46 21  
Fax : 04 50 89 45 59**

E-mail : [arcade6@wanadoo.fr](mailto:arcade6@wanadoo.fr)

Office de tourisme de Taninges - Praz-de-Lys  
Rue de la Poste  
74440 Taninges

Tél. : 04 50 34 25 05



---

***Photos de Julien Mulatier***

Patrimoine-Horloge © [Politique de confidentialité ; Conditions d'utilisation](#)